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Bénéficier d’un repas équilibré pour entamer son après-midi de classe dans les meilleures conditions 
est un atout pour les écoliers ploufraganais. Depuis de nombreuses années, nous avons fait le choix 
d’inscrire comme une de nos priorités la qualité de l’alimentation, notamment pour les enfants, dont 
plus de deux sur trois fréquentent les restaurants scolaires. 

Une constante, le maintien d’un service public de restauration, confirmé ces dernières années  avec 
la construction d’une nouvelle cuisine centrale plus adaptée aux contraintes sanitaires et permettant 
d’assurer chaque jour la fabrication des repas.

Des évolutions, notamment avec l’introduction de produits bio, la volonté de s’approvisionner  le 
plus possible au niveau local et la mise en place d’une expérimentation avec des repas végétariens  
désormais proposés aux enfants. 

Une belle opportunité qui constitue un levier important en termes de santé pour les enfants et de 
lutte pour l’environnement. 

Des évolutions partagées avec les principaux intéressés, les élus, les professionnels et les parents 
d’élèves qui se retrouvent en commission. La qualité des repas est bien sûr au cœur des débats et 
des dégustations sont désormais proposées. Au-delà, un des sujets partagés et d’importance, celui  
de l’éducation au goût : comment  donner envie aux enfants de bien manger, de tester de nouveaux 
aliments et d’adopter, avec plaisir, de nouvelles habitudes alimentaires ?

Annie Labbé, 
Maire adjointe à l'éducation, 
à la vie scolaire et l'enfance 
jeunesse

 « Bien manger » dans les restaurants scolaires
EDITO

ACTUALITÉS EN PHOTOS

Dans le cadre de Ploufragan estivale, cet été, 
les vacanciers ont pu s'initier au paddle 6 ou 8 

places avec l'Aviron club du Gouët.
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14 juillet

Les temps forts de la ville

Les élus sont allés à l'EHPAD foyer d'Argoat pour 
fêter l'anniversaire de Madame Rimbault pour 

ses 101 ans.
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24 juillet

Petits et grands ont réagi au spectacle "Gardons 
le cap !" de la Compagnie La Guilde pendant le 

marché.
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Les temps forts de la ville

Un noUveaU conseil d’administration poUr le ccas

OUTIL DE LA POLITIQUE SOCIALE DE LA VILLE
Le Centre communal d’action sociale (CCAS) met en œuvre les orientations et les priorités de la politique sociale déterminées 
par la commune. C’est un établissement public administratif autonome créé par la Ville dont le maire est président de droit. Son 
conseil d’administration est composé, à nombre égal, de membres élus par le conseil municipal et de membres nommés par le 
maire parmi les personnes participant à des actions de prévention, d’animation ou de développement social. Le fonctionnement 
du CCAS est assez semblable, dans ses grands principes, au fonctionnement d’une mairie. Suite aux élections municipales du mois 
de mars, un nouveau conseil d’administration a été mis en place pour six ans. 

Les membres du conseil d’administration du CCAS

Chaque année, les aînés de la commune bénéficient, pour ceux qui le 
souhaitent, d’un repas servi à la salle des Villes Moisan ou, pour les plus 
âgés, d’une visite à domicile.
Exceptionnellement, dans le contexte de risque de reprise de l’épidémie 
de COVID-19, comme la distanciation physique entre 300 personnes 
n’est pas possible dans la salle des Villes Moisan, la municipalité a 
décidé d’annuler le repas des aînés 2020.Cependant, afin de lutter 
contre l’isolement mais aussi d’échanger autour des sujets qui 
préoccupent les aînés, les élus municipaux et les administrateurs du 
CCAS proposent de rendre la traditionnelle visite aux Ploufraganais 

de 75 ans et plus (et pas seulement aux 80 ans et plus). Lors de cette 
rencontre, un colis gourmand sera remis.
• Les personnes de 75 ans et plus (nées au plus tard en 1945) et qui 
souhaitent recevoir la visite d’un élu, entre octobre et novembre 2020, 
doivent s’inscrire auprès du CCAS, sur place au rez-de-chaussée de la 
mairie, ou par téléphone avant le 14 septembre 2020.

Pour plus de précisions, à contactez le CCAS au 02 96 78 89 27.

Fin 2020, le CCAS à la rencontre des 75 ans et plus

Que fait le CCAS ?
Le CCAS anime une action générale de prévention et de 
développement social dans la commune, en lien avec les 
institutions publiques et privées. Il décide des politiques d’aides 
facultatives à mettre en place. 
Il est organisé en quatre pôles :
• Le Pôle famille :
‐ Programme de réussite éducative (PRE),
‐ Centre social communal chargé du développement social de 
la commune pour et avec la population.
 

• L'EHPAD Foyer d'Argoat :
‐ Etablissement d’hébergement pour personnes âgées 
dépendantes de 60 lits.

• Le Pôle petite enfance :
‐ Un multi-accueil (accueil collectif) de 25 places,
‐ Une crèche familiale de 50 places,
‐ Un Lieu accueil enfants-parents (LAEP).
• Le Service d'aide et d'accompagnement des personnes (SAAP) :
‐ Administration générale du CCAS,
‐ Aides légales, facultatives,  accompagnement social par une 
assistante sociale, domiciliations, logements de transition...

Yvon Perrot
Fédération cardiologie

Annie Rey
UDAF

Rémy Moulin Bruno Beuzit Patrick Cosson Céline Pestel Chrsitine Orain-Grovalet Pascal Dubrunfaut Viviane Boulin

Josette Cornec
Atoutâge

Valerié El Amaoui
Secours populaire

Renée Floch
Club de l'Amitié

Sylvie Barteau
AFC

Catherine Hémon
ADAPEI

Pascale Gallerne Claudine Perrot

François Salmon
AGIR abcd

Les membres élus

Les membres désignés par le maire



NOUVELLES ACTIVITÉS ÉCONOMIQUES
cabinet Jean-claUde le Kervern, expert immobilier agréé

Tél. 02 96 75 16 14

Mail : cabinetlekervern@arthurimmo.com

Site internet  : www.cabinetjeanclaudelekervern-
arthurimmo.com

Originaire des Côtes d’Armor et habitant 
Ploufragan depuis près de 25 ans, Jean-
Claude Le Kervern a choisi de rejoindre 
l’enseigne nationale Arthurimmo.com, 
sa notoriété et sa double compétence 
d’expert immobilier agréé et d’agent 
immobilier. 
Jean-Claude Le Kervern et son 
équipe vous accompagnent pour 
vos différents projets immobiliers  : 
vente ou achat d’un bien immobilier, 
location, gestion locative, conseil, ou 
encore expertise en valeur vénale. 
En misant sur l’expertise, la jeune 
entreprise a fait clairement le choix 

d’un positionnement «  métier  » axé 
sur plus de services et de transparence.
L’accueil physique des clients a lieu 
du lundi au samedi dans des locaux 
rénovés et  fonctionnels.
Présente sur de nombreux sites internet 
et portails immobiliers spécialisés, 
l’entreprise propose également ses 
savoir-faire et ses prestations sur son 
propre site internet, ou encore sur les 
réseaux sociaux.

Christine Orain Grovalet, première adjointe en charge de la communication, des animations 
commerciales et artisanales, de la démocratie participative et de la vie des quartiers

Ploufragan ville d'aujourd'hui, ville de demain
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les délices de cécile

La vie fait parfois bien les choses, c’est 
l’histoire de Cécile Vallon, pâtissière 
de métier qui, parce qu’elle avait des 
enfants, a du exercer un autre métier 
pendant un temps, avant de retourner 
à ce qu’elle aimait le plus, la pâtisserie, 
en accord avec son conjoint, également 
pâtissier. 
C’est à son domicile que Cécile Vallon 
se lance, en avril 2019, avec une gamme 
de produits bretons, kouign amann, 
gâteaux et palets bretons, croquants 
caramel au beure salé, confitures, 
pâtes de fruits et macarons. Sa cuisine 
familiale devient trop exigüe et le jeune 
couple décide d’acheter une maison 
avec un sous-sol pour installer un 

laboratoire et c’est là que la magie opère 
puisqu’ils dénichent par hasard la perle 
rare, une maison avec un laboratoire 
opérationnel, celui de Mimile Tanguy, 
traiteur bien connu à Ploufragan.
Avec des produits sans conservateur ni 
additif et des colorants naturels, Cécile 
rencontre un franc succès avec, petit à 
petit, une clientèle qui prend l’habitude 
de se faire livrer.
Elle vend ses produits sur les marchés de 
Plérin, Plouha et Saint-Quay-Portrieux, 
dans les marchés de Noël et livre 
quelques professionnels, ainsi le café Le 
Central à Ploufragan, où il est possible 
de déguster ses petits croquants, autour 
d’un café.
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Tél. 07 83 39 93 07

Mail : lesdelicesdececile@gmx.fr

Facebook : Les Délices De Cécile 

Nous avons rencontré les deux Ploufraganais 
qui encadraient la Coopérative jeunesse de 
services (CJS) de Saint-Brieuc, cet été, pour sa 
sixième session.
Une CJS est une coopérative éphémère formée pour 
deux mois, en été, par 10 jeunes encadrés d’un 
duo professionnel qui, cette année à Saint-Brieuc, 
était 100% ploufraganais. Eva Gaudin, elle-même 
coopérante en 2016, est en Master de commerce ; 
elle a trouvé motivant de revenir pour transmettre 
son expérience. Jean-Baptiste Delgrange, animateur 
rôdé à l’éducation populaire et culturelle a pour projet 
professionnel de forger la conscience citoyenne et 
l’esprit civique des jeunes.
Ils ont sélectionné les 10 coopérants de 16 à 18 ans 
qui étaient de Saint-Brieuc et des communes 
environnantes et très motivés pour être initiés au 
monde de l’entreprenariat et à l’esprit coopératif. 
Dans la CJS, les coopérants proposaient des 

prestations de services aux particuliers, entreprises ou 
collectivités. Les jeunes ont « mouillé leur chemise » 
sur tous les postes, de la prospection à 
l’encaissement, en passant par la réalisation des 
devis et les prestations. « Nous étions là pour les 
cadrer et surtout les canaliser » s’enthousiasment les 
encadrants, bluffés par le dynamisme de leur équipe.
Eva Gaudin et Jean-Baptiste Delgrange ont trouvé 
l’expérience très enrichissante. Cette session 2020 va 
peut être déboucher sur la création d’une association 
de création audiovisuelle ; c’est une fierté pour les 
encadrants qui concluent « on peut croire en l’avenir 
avec ces jeunes ! ».
La CJS de Saint-Brieuc est portée par l’association Le 
Cercle et la coopérative Le CRIC, basée à Rennes, 
et soutenue par Rich’ESS et la CAE Avant-Première.

Christine Hélary

Le pied à L'étrier 
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Ploufragan ville d'aujourd'hui, ville de demain

economie

ÇA SE PASSE DU CÔTÉ DE GENESIS BAIE D’ARMOR

Implantée dans le nord de la France 
depuis 35 ans et aujourd’hui forte 
de 170 collaborateurs, Net & Co est 
une entreprise familiale spécialisée 
dans l’esthétique automobile, c'est-à-
dire la préparation de la livraison des 
véhicules neufs  auprès des concessions 
automobiles. 
Installée au sud de Lille et dans l’est de 
la France, cette entreprise s’est aussi 
développée dans l’ouest au Mans, 
puis en Bretagne, d’abord Vannes et 
plus récemment la région de Saint-
Brieuc. En effet, une collaboration s’est 
engagée avec le groupe Bodemer, avec 
un premier site visé, le Morbihan, mais 
très vite des besoins se sont fait sentir 

en Bretagne nord.
Commence alors la recherche d’un  
site suffisamment important pour, à la 
fois, stocker les véhicules mais aussi les 
préparer et suffisamment central pour  
être en mesure de livrer les véhicules à 
la demande sous 48 heures.
Le site de Genesis Baie d’Armor, sur 
le parc d'activités des Châtelets, sort 
très vite du lot et, dès janvier 2020, 
l’entreprise y sera opérationnelle avec 
l’embauche de quatre collaborateurs 
esthéticiens automobile sous la 
responsabilité de Kevin Degroïde. 
Un début prometteur et de belles 
perspectives de déploiement.

Quand on évoque Genesis Baie d’Armor, peu d’entre nous, encore, ont une idée précise de ce dont il s’agit. Pourtant, cet espace 
constitue le plus grand site de ré-industrialisation de la région briochine, sur l’ancien site de Chaffoteaux et Maury, avec  48 000m2 de 
bâtiments sur 200 000 m2 de fonciers dont 70 000 constructibles. Les projets y fleurissent et nous avons choisi d’aller à la rencontre 
de deux des nouvelles entreprises qui s’y sont installées, Net & Co et e-Loft.

L’entreprise e-Loft est née  de la 
rencontre, fin des années 2000, de 
deux entrepreneurs. Philippe Roué et 
Edouard Lefébure reprennent la société 
Pincemin, une entreprise de charpente 
menuiserie basée à Yffiniac.
L’idée de base était alors de s’appuyer 
sur le savoir-faire existant pour lancer 
un processus d’industrialisation de 
construction de maisons à ossature 
bois. Un schéma révolutionnaire avec 
la fabrication de modules complets 
plutôt que de simples murs, un rapport 
inversé du modèle traditionnel  de la 
construction, 80% des travaux se font 
en usine et 20% sur le chantier pour les 
travaux de finition. 
L’installation sur le site de Ploufragan 
en 2019 a permis d’accélérer le 
processus avec une équipe initiale de 
40 personnes qui aujourd’hui atteint les 
120 salariés, formés pour la plupart sur 
place, en collaboration avec une agence 
d’intérim et des centres de formation. 
Le développement d’e-Loft à Ploufragan, 
c’est aussi, depuis le printemps dernier, 
quatre lignes de production qui 
permettent d’envisager la fabrication 
d’autres  modules, notamment pour la 
réalisation de petits immeubles ou de 
logements intermédiaires destinés aux 
personnes âgées, un nouveau concept, 
le concept e-Box sur lequel l’entreprise 
travaille aujourd’hui. 
e-Loft, c’est une belle dynamique au 

service du territoire avec, à la clé, 
un nombre important de créations 
d’emploi mais aussi une autre manière 
d’envisager la question du logement.

Christine Orain Grovalet, première adjointe en 
charge de la communication, de l’animation du 
commerce et de l’artisanat, de la démocratie 
participative et de la vie des quartiers

©
 P

h
o

to
s 

C
h

ri
st

in
e 

H
él

ar
y

Net& Co ou l’histoire d’une PME familiale

e-Loft ou la rencontre de deux porteurs de projets

En moyenne, 30 modules de maisons sont en 
cours de fabrication en même temps dans 
l'usine, pour être ensuite assemblés sur le 
terrain en 48h.

Philippe Roué et son associé ont déjà créé 
80 emplois depuis 2019.



Ploufragan ville d'aujourd'hui, ville de demain

cnam bretagne

L'ÉPOPÉE DE LA STATUE BOUSSINGAULT
Depuis quelques mois, une statue monumentale accueille étudiants et visiteurs devant l'entrée du Conservatoire national des arts et 
métiers (Cnam) à Ploufragan. Cette œuvre d'un intérêt historique et culturel exceptionnel fut commandée au sculpteur Jules Dalou 
en 1892 en hommage à Jean-Baptiste Boussingault.

« L'arrivée de cet ensemble monumental 
à Ploufragan est un événement à la 
fois artistique, culturel et scientifique », 
s'enthousiasme Laurent Buchon, 
directeur du Cnam Bretagne. La 
statuaire en bronze se compose d'un 
buste de Jean-Baptiste Boussingault 
et de deux statues allégoriques 
représentant la science au service de 
l'agriculture. Le cartouche explicatif 
avait, quant à lui, été volé et devrait 
bientôt être remplacé. Le poids du 
monument est estimé à 20 tonnes.

Une histoire extraordinaire 
Inaugurée en 1895, la statue honore la 
mémoire de Jean-Baptiste Boussingault 
(1801-1887), scientifique et professeur 
de la chaire d'agriculture du Cnam 
de 1845 à 1887. L'homme, qui fut 
aussi député, est considéré comme le 
père de l'agronomie et de l'étude des 
sols. «  Sa vie est assez extraordinaire, 
commente Laurent Buchon. Cancre à 
l'école, il s'est formé en suivant les 
cours gratuits de muséum d'histoire 
naturelle avant d'intégrer l'école 
des Mines de Saint-Étienne et d'y 
réussir brillamment. Puis, il part  
dix ans en Amérique du Sud en tant 
que scientifique auprès de Simon 
Bolivar. Lors de son dernier projet, 
l'installation d'une mine d'or dans 
un endroit reculé, il se penche sur la 
question alimentaire pour les ouvriers 
et s'intéresse aux cultures et à la fertilité 
des sols. Il défend alors une bonne 
compréhension du cycle organique des 
sols. C'est un précurseur de l'agriculture 
écologique.  » Après son retour en 
France, Jean-Baptiste Boussingault, 
reconnu par ses pairs, est nommé à la 
chaire d'agriculture du Cnam, poste 
qu'il occupera jusqu'à sa mort. L’État 
lance alors une souscription pour ériger 
un monument à son honneur.

Extraordinaire également, l'histoire 
de l'artiste sollicité pour réaliser cette 
œuvre hommage au scientifique  : 
Jules Dalou est un sculpteur d'un 
immense talent, ami d'Auguste Rodin 
qui n'hésite pas à le désigner comme 
l'un de ses plus grands condisciples. 
L’œuvre de Jules Dalou est marquée 
par son engagement et son goût pour 
représenter les travailleurs. Pour rendre 
hommage à Boussingault, il choisit le 
bronze qui connaît à l'époque son âge 
d'or.

Un monument pour tous 
Extraordinaire enfin, l'histoire du 
monument en lui-même. D'abord 
inaugurée dans la magnifique cour du 
Cnam à Paris, elle est déplacée plusieurs 
fois avant d'être stockée en 1995 et 
presque oubliée dans des réserves, où 
son cartouche fut volé. «  Quand il a 
été question de réinstaller la statue, 
nous nous sommes positionnés tout 
de suite. Mais il a fallu livrer une 
petite bataille. Nous n'étions pas seuls 
à la vouloir.  » Argument majeur en 
faveur de Ploufragan  : l'installation 
de la chaire d'agriculture en Bretagne, 
première chaire du Cnam délocalisée en 
région, en septembre 2019. La présence 
du monument à Ploufragan est donc 
symbolique. «  Le lien entre la science 
et l'agriculture, en Bretagne, au cœur 
de la Technopôle dont c'est une des 
vocations, prend ici tout son sens.  » 
L'équipe du Cnam Bretagne entend 
maintenant valoriser le monument en 
organisant des actions de sensibilisation 
auprès du public, car «  une œuvre de 
cette dimension et de cette qualité 
artistique, cela est absolument unique 
en Bretagne. »

Mari Courtas, conseillère municipale

Avec 1800 étudiants en Bretagne et plus de cent diplômes proposés, 
le Cnam Bretagne, dont le siège est à Ploufragan, est une importante 
structure d'enseignement supérieur. Alors que la chaire nationale 
d'agriculture, menée par Philippe Fravalo, s'y est installée en 2019, 
un autre pôle de formation y a récemment pris ses quartiers : le pôle 
sécurité-défense, unique en France, «  par son enseignement, son 
modèle et ses débouchés  », explique Laurent Buchon. Installé dans 
un bâtiment neuf, il propose trois types de formations axés sur la 
cybersécurité, la linguistique ou la géopolitique. Le pôle a été créé 

en partenariat avec le Ministère des Armées et celui de l'Intérieur.  
« La formation débouche sur des emplois de catégorie B et 80 % des 
étudiants sont embauchés par ces deux ministères. »

Cnam Bretagne
2 rue Camille Guérin, Ploufragan 
Site internet : www.cnam-bretagne.fr
Tél. 09 72 31 13 12

Un pôLe sécUrité-défense UniqUe en france 

6

Laurent Buchon directeur du Cnam 
Bretagne, en compagnie de Philippe Fravalo, 
professeur de la chaire agroalimentaire du 
Cnam qui est désormais basée à Ploufragan.
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La culture à tous les temps

CENTRE CULTUREL 
contact : 02 96 78 89 24 ou centre.culturel@ploufragan.fr
programme complet sur www.ploufragan.fr

MÉDIATHÈQUE
contact : 02 96 78 89 20 ou mediatheque@ploufragan.fr 
catalogue en ligne : www.mediathequesdelabaie.fr

ACTIVITÉS CULTURELLES
Le Centre culturel vous propose un choix multiple d’activités 
comme la musique, la danse, les arts plastiques, la BD, le 
théâtre, l’éveil artistique… Les dossiers d’inscription à ces 
différentes activités sont à retirer au secrétariat du Centre 
culturel. Vous trouverez en détail toutes les informations 
concernant nos activités dans le guide culturel 2020/2021 
(horaires des cours, permanences d’inscription et tarifs). Le 
Centre culturel sera présent au forum des activités et loisirs, 
samedi 5 septembre, au complexe sportif du Haut Champ.

COUPS DE CŒUR DE LA MÉDIATHÈQUE
ERetrouvez plus de coups de cœur sur www.ploufragan.fr

BIG BANG POP ! 
Album / Claire Cantais / Atelier du poisson soluble 2018

Par la mise en parallèle des deux 
naissances, celle de l’univers et 
celle du nouveau-né auquel elle 
s’adresse, Claire Cantais relie 
habilement la destinée individuelle 
de son lecteur au monde, au cosmos. 
Magnifique message de bienvenue !

EXPOSITION D’ARTS PLASTIQUES ET BD
Les élèves des ateliers Arts Plastiques et Bande Dessinée exposent 
leurs travaux réalisés pendant la saison précédente.

Du 4 au 19 septembre | Galerie de l’espace Victor Hugo.
Entrée libre, aux horaires du Centre culturel.

SAISON CULTURELLE 2020-2021  : 
DEMANDEZ LE PROGRAMME !
Vous pouvez retrouver 
la programmation de la 
nouvelle saison culturelle 
sur le site internet de la 
Ville www.ploufragan.fr, 
rubrique Loisirs/Culture/
Centre culturel.

TOUT LE BLEU DU CIEL
Roman / Mélissa Da Costa / Carnetsnord, 2019

Emile est condamné à une 
espérance de vie de deux ans à 
cause d’une maladie rare. Il a 26 
ans. Hors de question pour lui de 
rester entre famille et hôpital sur ce 
temps précieux qui lui reste à vivre : 
il s’affranchit de la famille, des 
médecins, s’achète un camping-car 
et poste une annonce sur internet 
pour trouver une personne qui 

partagerait son road-trip…. Un périple de 654 pages 
émouvantes et pleines de vie ! 

Coup
cœur
de
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de

SHOOTING STAR
Roman jeunesse / Fabrice Colin / Albin Michel 2019. 

A partir de 15 ans.

Biographie romancée de l'enfance 
et de la jeunesse de la future 
Marylin Monroe. L’auteur imagine 
Marylin visionnant le film de sa 
vie. Il est question de sa mère, des 
hommes, de la séduction, de tout 
ce qui fonde le mythe Marylin, sans 
oublier qu'elle n'était qu'une petite 
fille qui voulait qu'on l'aime. 

Un roman très juste parce que très déroutant.

Coup
cœur
de

Pour permettre aux Ploufraganais  de s’inscrire 
à leurs activités de l’année, le forum est 
maintenu. 

Les règles d’accès au forum
Ces règles devront être respectées par les 
visiteurs. 
• Masque obligatoire,
• Respect du sens de circulation unique 
instauré dans les deux salles.

• Entrée et sortie seront organisées par le hall d’accueil commun 
des deux salles.
• Gel hydro-alcoolique disponible à l’entrée.

Compte tenu des règles sanitaires en cours, il n’y aura pas, cette 
année, de démonstrations et d’animations.

Samedi 5 septembre. Attention ! UNIQUEMENT LE MATIN,
de 9h30 à 13h.
Salles Belle-Ile et Hoëdic, complexe sportif du Haut Champ.

PLOUFRAGAN ACTIVITÉS ET LOISIRS 2020



CRISE ÉPIDÉMIOLOGIQUE, ÉCONOMIQUE ET SOCIÉTALE
Depuis le 11 mai, le pays revit dans un contexte de 
déconfinement, une libération qui, on l’a vu, ne doit pas 
nous empêcher de garder les bons gestes de précaution afin 
d’éviter un retour sévère de la pandémie.

La rentrée de septembre sera importante, en espérant 
qu’élèves et étudiants retrouvent des conditions normales 
d’enseignement car, dans ce domaine comme dans ceux de la 
vie sportive, associative, il nous a manqué  ce qui caractérise 
l’essentiel de la vie en société, le partage dans l’échange.

La rentrée sera dure aussi pour de nombreuses entreprises 
et pour les salariés qui risquent de perdre leurs emplois. 
Des secteurs performants de notre économie vont souffrir. 
Il importe de préserver ce capital humain pour qu’il œuvre 
à la reconversion et à l’émergence de nouveaux secteurs liés 
à la transformation de notre économie et de notre industrie 
qui devront réaffirmer notre souveraineté nationale et 

européenne.
Dans ce monde « d’après » notre commune a des atouts : 
proximité de la gare, offre d’espaces verts et proximité du 
littoral, parc industriel, zones artisanales, technopole. Nous 
sommes positionnés pour répondre aux demandes d’habitants 
de grosses métropoles qui aspirent à une autre vie.

La tendance au « bureau-secondaire/maison principale » 
va s’accentuer, d’où l’intérêt d’être desservi en internet 
haut débit, en 4G voire 5G, technologies aux forts impacts   
d’aménagement des territoires. Notre attractivité est une  
politique croisée entre la ville et l’agglomération, qui se doit 
de servir l’intérêt général, non polarisé sur la ville centre mais 
sur l'ensemble de  notre territoire.

Septembre sera le mois d’une rentrée particulière où chacun 
essaiera de renouer avec l’espérance d’un avenir meilleur. 
Jean-Yves Bernard,  Ploufragan Autrement

GROUPE « PLOUFRAGAN AUTREMENT »

TRAVAILLER MOINS POUR TRAVAILLER TOUS
Macron a entamé la deuxième partie de son quinquennat 
en changeant de premier ministre. Mais sa politique reste la 
même  : dure avec les travailleurs et les plus pauvres, douce 
avec le grand patronat et les plus riches.

Le nouveau, Jean Castex, haut fonctionnaire formaté à l’ENA 
incarne la continuité de cette politique anti-ouvrière. Un de 
ses «  forfaits  » est d’avoir œuvré en 2005 à l’instauration 
de la tarification à l’acte dans les hôpitaux pour les faire 
fonctionner selon le critère de rentabilité des entreprises. 
L’épidémie a révélé combien cette politique était criminelle.

Sitôt installé, il a remis sur la table la réforme des retraites 
pourtant rejetée par 60% de la population. Certes, c’est 
repoussé de 6 mois mais c’est à son programme. Il est 
pourtant aberrant de vouloir faire travailler plus longtemps 
en reculant l’âge de départ à la retraite, alors que des millions 
de travailleurs sont au chômage, que les plans de licenciement 

se sont multipliés durant l’été et qu’une fraction grandissante 
de la jeunesse est sans emploi.

Au moment où la crise économique violente se superpose à 
la crise sanitaire du Covid, c’est bien la question de l’emploi 
pour tous qui préoccupe toute la population laborieuse et 
donc celle de la répartition du travail entre tous qui se pose.

Travailler moins pour travailler tous sans perte de salaire doit 
être l’objectif du monde du travail dans la période qui vient.

Mais cela, comme le reste, ne viendra que si le monde du 
travail entre en lutte et impose ses propres solutions comme 
la création d’emplois utiles à la société qui ne génèrent pas 
de profit privé.

Contact : Martial Collet. 06 62 84 46 40

GROUPE LUTTE OUVRIÈRE, FAIRE ENTENDRE LE CAMP DES TRAVAILLEURS

EXPRESSION DES
SENSIBILITÉS POLITIQUES MUNICIPALES
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RENTRÉE DIFFICILE POUR DES MILLIONS DE NOS CONCITOYENS
En effet, les conséquences de la crise sanitaire se font 
maintenant sentir sur l’économie, l’emploi et le pouvoir 
d’achat de nombreuses familles.

Attaqué de toutes parts depuis plusieurs années, notre 
modèle social a su ces derniers mois montrer son efficience 
pour atténuer les effets désastreux de cette crise.

Le président de la République aurait dû en tirer les leçons à 
l’issue du scrutin des élections municipales. Il semble que le 
message que les Français ont voulu adresser à l’exécutif n’a 
pas eu l’écho escompté. Le récent remaniement nous prouve 
ainsi tout le contraire : c’est un premier ministre de droite qui 
reste à la barre et son cap est toujours à l’ultralibéralisme. 
Balayant d’un revers de main les attentes sociales et les 
exigences écologiques ou climatiques, ce cap a pourtant 
démontré à quel point il était coûteux pour nos services 
publics comme pour nos infrastructures d’État. 

En guise de «  nouveau chemin  », Emmanuel Macron est 
décidé à poursuivre une politique au service des grands 
groupes et de leurs actionnaires avides de dividendes en 
augmentation constante.

Dans son allocution du 14 juillet, le Président appelle à 
l’effort. Mais l’effort de qui  ? Effort des salariés appelés 
à travailler plus pour relancer l’économie du pays, effort 
des demandeurs d’emploi qui devront subir la réforme de 
l’assurance chômage, effort des futurs retraités qui devront 
subir, coûte que coûte, la réforme des retraites.

Et pas un mot sur l’effort des grandes fortunes et des rentiers.

L’heure est à une autre utilisation de l’argent, à la mise 
en place d’un nouveau modèle de développement plaçant 
l’humain et la planète au cœur de tous les choix.

Le groupe des élus communistes et apparentés

GROUPE DES ÉLUS COMMUNISTES ET APPARENTÉS

UNE DÉMOCRATIE EN DANGER
Depuis la mi-juillet, le paysage institutionnel des collectivités 
locales s’éclaire avec des conseils municipaux installés, des 
communautés de communes et conseils d’agglomération 
opérationnels, dans un contexte cependant très particulier, 
celui de la crise sanitaire et surtout celui du désengagement 
des citoyens qui, en grande majorité, se sont abstenus.

Signe des temps, peur de l’épidémie ou désintérêt de la chose 
publique, non adhésion au projet collectif, difficile de s’y 
retrouver.

Des observateurs avertis parlent d’une démocratie malade de 
sa représentation, c’est à n’y rien comprendre alors qu’il n’a 
jamais été autant question dans ce scrutin de participation 
citoyenne et  de démocratie participative.

Peut-on y voir une véritable fracture entre la population et 
sa représentation, alors même que pendant la période la plus 

grave de la pandémie, cette même population se tournait 
vers ses élu.e.s et leur demandait d’agir, ce qu’ils et elles ont 
fait.

La proximité, hier encore plébiscitée, semble avoir été 
balayée. A rapprocher peut-être de la montée en puissance 
de l’intercommunalité où les électeurs ne retrouvent pas 
forcément les résultats de leur vote, alors que cette dernière 
a de plus en plus d’impact sur leur vie de tous les jours.

A ce sujet, notre groupe a défendu  une représentation 
équilibrée des trois composantes de notre majorité municipale  
au sein du bureau de l’agglomération, équivalent de la 
municipalité. Nous y sommes partiellement arrivés, ce qui 
pour nous était important pour une juste image du vote des 
Ploufraganais qui nous ont fait confiance.

Le Groupe Générations Socialistes

GROUPE GÉNÉRATIONS SOCIALISTES

APRÈS LA CRISE SANITAIRE, PRÉPARONS L’AVENIR
Par son ampleur, la crise sanitaire a lourdement perturbé 
de nombreux pays à travers le monde, que ce soit dans le 
domaine de la santé ou de l’économie, pour ne citer qu’eux. 
A ce stade, sans la vigilance de chacun d’entre nous, cette 
crise peut encore perdurer de nombreux mois et continuer 
à faire des dégâts. Mais force est de constater qu’en France, 
l’impréparation de l’Etat dans le domaine sanitaire (moyens 
humains dans les hôpitaux, matériel...) et notre très forte 
dépendance vis-à-vis des pays tiers pour l’achat de nombreux 
biens, notamment dans le domaine de la santé, limitent notre 
réactivité  : la relocalisation de certaines industries est donc 
indispensable dès à présent.

Par ailleurs, contrairement à certains pays comme l’Allemagne, 
notre pays hypercentralisé s’est peu appuyé sur ses territoires 
pour adapter les réponses à la crise sanitaire, bloquant ainsi 
de nombreux pans de l’économie alors même que certains 

départements étaient peu touchés par l’épidémie. Il est donc 
urgent que l’Etat redonne aux territoires des compétences et 
les moyens financiers afin d’aboutir à plus de souplesse et de 
réactivité  : nous espérons donc une réelle décentralisation, 
pour un aménagement des territoires au service de tous.

Le groupe Verts-UDB

GROUPE VERTS-UDB
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Infos pratiques

Pass Covid TPE
Fonds d'aides économiques de St-Brieuc 
Armor Agglomération en soutien aux 
TPE de 0 à 5 salariés rencontrant des 
difficultés de trésorerie malgré les 
dispositifs de l'Etat et de la Région. 
Ce pass est mobilisable jusqu'au 30 
septembre 2020. Plus d'infos sur www.
saint-brieuc-armor-agglo.fr 

Consultation du public
Projet de centrale biométhane - Parc 
d'activités des Châtelets. Une consultation 
de 4 semaines est ouverte sur la demande 
soumise à enregistrement présentée par 

la SARL centrale Biométhane de St-Brieuc-
Ploufragan, pour exploiter une unité de 
méthanisation et un plan d'épandage 
associé, rue du Boisillon à Ploufragan. Le 
public pourra, sur rendez-vous préalable, 
consulter le dossier et formuler ses 
observations sur le registre de consultation 
ouvert en mairie de Ploufragan du 7 
septembre au 5 octobre 2020.
Rendez-vous : Tél. 02 96 78 89 00 
Mail : urbanisme@ploufragan.fr.
Le dossier est aussi consultable sur 
le site de la Préfecture  : http://www.
cotes-darmor.gouv.fr/Politiques-
pub l iques /Env i ronnement -e t -
transition-energetique/Installations-

classees-industrielles/Consultations-du-
public2 et les observations peuvent 
être adressées directement au préfet.
Mail : pref-enquetes-publiques@cotes-
darmor.gouv.fr

Collecte des déchets
Poubelle marron (déchets résiduels en sacs)
Tous les mercredis

ENVIRONNEMENT

Décès d’André Méheut
André Méheut, 
ancien conseil-
ler municipal est 
décédé le 22 juil-
let, à l’âge de 69 
ans. Il est entré 
au conseil muni-
cipal en février 
2019, suite à 
une démission. 

Habitant du quartier de Launivier 
et retraité, il était déjà membre des 
commissions sport et voirie-réseaux 
où il a continué à siéger. Il s’est 
beaucoup investi dans l’Association 
sportive de Saint-Hervé dont il a été 
président de 2008 à 2017.

Naissances
Lya Baptista, 11 rue de la Pommeraie
Kelan Bellande, 12 rue des Peupliers
Lilou Desmortier, 20 bis rue Jean-
Baptiste Illio
Edy Gbédé, 1 rue des Villes Cadorées
Romane Guerder, 14 rue de la Croix 
Tual
Iliana Guillerm, 19 rue de St-Hervé
Logan Hervé, 3 rue Ernest Renan
Rose Le Bail Carpier, impasse du 
Cloët d’En Bas
Juliann Pham, 14 rue Ernest Renan
Tino Tcheuffa, 4 rue du Calvaire Bât 
A 12
Rose Friche, 52 bis rue des Villes 
Moisan
Rose Rasoloniaina, 18 rue des Douets
Brieuc Sabbadin, 31 rue du Tertre 
Jouan

Décès
Yvette L’Amoulen épouse Pasquet, 
94 ans, 36 bis rue de Bel Air

Joël Michel, 66 ans, 5 impasse de la 
Perrière
Ernest Thomas, 79 ans, 20 rue Tertre 
Jouan
Francis Provost, 72 ans, 6 rue Henri 
Barbusse
Alexandre Turbin, 87 ans, 10 rue de 
Dîmes
Pascal Gilbert, 60 ans, 39 rue de la 
Victoire
Claude Huet, 72 ans, 31 rue du 
Grimolet
Alice Rouxel veuve Mahé, 92 ans, 30 
rue d’Argoat
André Méheut, 69 ans, 91 rue de 
Launivier
Danielle Le Cardinal épouse 
Rochcongar, 75 ans, 32 rue des 
Mimosas
Sylvie Oger, 55 ans, 4 bis rue du 
Calvaire

Compte rendu complet affiché à 
l’entrée de la mairie et disponible 
sur www.ploufragan.fr.

Voirie
• Travaux de voirie rue Louise Michel, 
accès école des Villes Moisan, chaus-
sée du centre technique et impasse 
Debussy, marché attribué à l’entre-
prise Colas Ploufragan pour 62 930€ 
HT.
• Marché à bon de commande 2020-
2023 attribué à l’entreprise Colas 
Ploufragan ; montant minimum 
annuel  : 30  000€ HT et montant 
maximum : 83 000€ HT.
• Travaux rue de la Grande Métairie 
de renouvellement et réhabilitation 
de réseaux (eaux usées, pluviales, 
potable) avant les travaux d’aména-
gement de la rue : versement d’une 
participation à St-Brieuc Armor 

Agglomération pour 514 240,90€ sur 
un coût total de travaux de SBAA de 
1 917 110,70€.

Crise sanitaire liée à la Covid-19
• Remise gracieuse sur les loyers du 
restaurant « Le Grain de Sel » pour 
deux mois (avril et mai 2020)
• Abattement de 25% sur la Taxe 
locale sur la publicité extérieure 
pour 2020
• Gratuité de droits de stationne-
ment des taxis pour deux mois

Urbanisme
• Projet de lotissement rue de la Croix 
Fichet :
Vente de terrain de 4 211 m2 de la 
Ville à la société Viabilis pour 18€/m2 
hors frais de notaire.

Sport
• Subvention annuelle de 10  000€ 
maximum au Stade ploufraganais 
roller skating pour participer à la 
prise en charge des coûts salariaux 
de l’éducateur sportif.

Tarifs municipaux
• Pas d’augmentation au 1er 
septembre 2020 pour les tarifs du 
service Jeunesse éducation et des 
services culturels (Centre culturel et 
Médiathèque)

Elections sénatoriales
Désignation des délégués et 
suppléants pour l’élection du 27 
septembre
• Tous les conseillers municipaux en 
exercice sont titulaires de droit.
• Suppléants :

- Liste Agir Aujourd’hui pour 
Demain : David  Roualen, Rémi 
Rouxel, Marie-Françoise Duplenne, 
Laurianne Le Saulnier, Jacques 
Blanchard, Marie Labarre, Joris 
Fournet, Kristen Brunel. 
- Liste Ploufragan Autrement  : 
Paul Personnic

ÉTAT-CIVIL

CONSEIL MUNICIPAL
des 7 et 10 juillet 2020
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Poubelle jaune (emballages en vrac)
Tous les quinze jours, lundis 14 et 28 
septembre
Poubelle verte (verres en vrac)
Mardi 15 septembre

Septembre au Tremplin
Centre social, tél. 02 96 01 52 10.
Semaine Bleue « Dessine moi un arbre »
Adulte ou enfant, le centre social vous 
propose de dessiner un arbre pour 
participer à l'exposition collective 
2020.
Faites votre dessin sur une feuille de 
format A4 (dessin, peinture, collage...) 
 et déposez-le à l’accueil du Tremplin 
à partir du 1er septembre. Les 
créations seront exposées pendant 
la Semaine bleue 2020. Au dos de 
votre réalisation, si vous souhaitez 
la récupérer pensez à inscrire vos 
nom et prénom.

Conseil Citoyen Iroise-Grimolet
Vous résidez dans ces quartiers et 
souhaitez valoriser des projets au 
profit des habitants ? Rejoignez le 
Conseil Citoyen.
Appuyé par le centre social, c'est un 
collectif d'habitants, commerçants, 
associations qui souhaite s'impliquer 
dans la vie du quartier. Il recueille 
les attentes des habitants, les fait 
remonter et co-organise des actions 
dans les domaines du lien social, de 
l'emploi, l'habitat et la mobilité.

Appel à bénévoles
Le centre social recherche des 
bénévoles pour intervenir auprès 
d’enfants de primaire ou du 
collège pour l’accompagnement 
à la scolarité, un temps d’aide 
aux devoirs (méthodologie et 
expérimentation). Nul besoin de 
maîtriser toutes les matières, il 
suffit de faire preuve de motivation, 
d’écoute et d'une capacité à établir 
des liens de confiance.

Yoga du rire
Vendredis 4, 11, 18 et 25 septembre, 
2 et 9 octobre.
Gratuit, sur inscription et info au 
Tremplin au 02 96 01 52 10.

Fêtes et animations du 2nd 
semestre
Animations organisées sous réserve 
des mesures et autorisations liées à 
la crise sanitaire.

Septembre :
• Samedi 5  : Forum Ploufragan 
activités et loisirs, au Haut Champ.
Pique-nique de Launivier.
• Samedi 12  : Journée américaine 

par l’Amicale laïque basket, au Haut 
Champ.
• Dimanche 13 : Repas des habitants 
de la rue Paul Le Flem
• Dimanche 27  : Randonnées VTT, 
pédestre et trail pédestre par 
Ploufragan VTT.

Octobre
• Dimanche 4  : Balade gourmande 
dans la Vallée du Goëlo, organisé par 
Plouf’en fête.
• Dimanche 11 : Trophée Barrachi par 
le Stade ploufraganais cyclos.
Troc jardin d’automne par les Biaux 
jardins, place du Centre.
Vide grenier de l’Association des 
parents d’élèves des écoles des Villes 
Moisan, salle des Villes Moisan.
• Samedi 31 : Halloween : concours de 
déguisement et apéro-concert, place du 
marché, organisés par Plouf’en fête.

Novembre
• Dimanche 8 : Fest-deiz de l’association 
des Danses bretonnes Ploufragan 
St-Hervé, salle des Ville Moisan.
• Vendredi 13 : Théâtre de l’association 
Nevez amzer, salle des Villes Moisan.
• Samedi 14 : Fest-noz de l’association De 
Ouip en Ouap, salle des Villes Moisan.
• Dimanche 15 : Repas de la Pétanque 
ploufraganaise, salle des Villes Moisan.
• Jeudi 19 : Repas des anniversaires du 
2nd semestre de l’Avant 3, salle des Villes 
Moisan.
• Samedi 21  : Soirée des adhérents de 
FaSiLaDanse, salle des Villes Moisan.
Repas du stade ploufraganais cyclo, 
Mille Club.
• Samedi 28 et dimanche 29 : Marché 
de Noël de l’Amicale laïque basket, salle 
des Villes Moisan.
• Dimanche 29  : Vétathlon organisé 
par l’Amicale laïque athlétisme et 
Ploufragan VTT pour le Téléthon.

Décembre
• Samedi 5 et dimanche 6 : Télethon.
• Mercredi 9 au samedi 12 : 22ème Salon 
du livre de jeunesse de l’Amicale laïque, 
école Louis Guilloux.
• Jeudi 10  : Conférence du Salon du 
livre jeunesse de l’Amicale laïque 
section littéraire jeunesse, salle des Villes 
Moisan.
• Dimanche 13 : Course de la vallée du 
Goëlo par l’Amicale laïque athlétisme.
Arbre de Noël de l’Hirondelle, salle du 
Grimolet.
• Jeudi 17 : Repas de Noël de l’Avant 3, 
salle des Villes Moisan.
• Dimanche 20 : Arrivée du Père Noël et 
jeux pour les enfants, place du marché, 
organisés par Plouf’ en fête
• Mardi 31 : Soirée réveillon par FaSila 
Danse, salle du Grimolet.

LOISIRS

 

VILLE DE PLOUFRAGAN
Données synthétiques sur la situation financière de la 
commune de Ploufragan (extrait du compte administratif 2019)
Conformément aux dispositions prévues par la loi du 6 
février 1992 et par le décret du 27 mars 1993.

1. Dépenses réelles de fonctionnement/Population* 964

2. Produit des impositions directes/Population 605

3. Recettes réelles de fonctionnement/Population 1 154

4. Dépenses d’équipement brut/Population 304

5. Encours de dette/Population 395

6. Dotation Globale de Fonctionnement/Population 121

7. Dépenses de personnel/Dépenses réelles de
fonctionnement  64,3%

8. Dépenses réelles de fonctionnement et remboursement annuel 
dette capital/Recettes réelles de fonctionnement 88,5%

9. Dépenses d’équipement brut/Recettes réelles de
fonctionnement 26,3%

10. Encours de la dette/Recettes réelles de
fonctionnement  34,2%

*exemple : ratio 1 Ville = dépenses réelles de fonctionnement/
population veut dire que nous avons dépensé 964 euros par habitant 
en 2019.

CCAS DE PLOUFRAGAN
Données synthétiques sur la situation financière du CCAS de 
Ploufragan (extrait du compte administratif 2019)

Informations financières - Ratios - CCAS

1. Dépenses réelles de fonctionnement/Population*  162

3. Recettes réelles de fonctionnement/Population  180

4. Dépenses d’équipement brut/Population  1

5. Encours de dette/Population  37

7. Dépenses de personnel/Dépenses réelles de
fonctionnement  84,7%

8. Dépenses réelles de fonctionnement et 
remboursement annuel dette capital/Recettes 
réelles de fonctionnement    94%

9. Dépenses d’équipement brut/Recettes réelles de
fonctionnement 0,6%

10. Encours de la dette/Recettes réelles de
fonctionnement 20,4%

Informations financières - Ratios - EHPAD

1. Dépenses réelles de fonctionnement/Population 181

3. Recettes réelles de fonctionnement/Population 183

4. Dépenses d’équipement brut/Population  2

5. Encours de dette/Population 0

7. Dépenses de personnel/Dépenses réelles de
fonctionnement 78,3%

8. Dépenses réelles de fonctionnement et remboursement 
annuel dette capital/Recettes réelles de
fonctionnement.... 98,9%

9. Dépenses d’équipement brut/Recettes réelles 
de fonctionnement 1,2%

10. Encours de la Dette/Recettes réelles de
fonctionnement 0%

*exemple : ratio 1 CCAS = dépenses réelles de fonctionnement/
population veut dire que nous avons dépensé 162 euros par habitant 
en 2019.

FINANCES
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Grandir tout à loisir

la restaUration collective à ploUfragan

ZOOM ARRIÈRE SUR 30 ANS DE CUISINE
La cuisine centrale de Ploufragan est, avec Plœuc-L’Hermitage, le seul équipement qui livre ses repas en liaison chaude sur 
l’agglomération. Rencontré début juillet, à quelques semaines de la retraite, son responsable, Jean-François Boileau, était encore 
très investi. Une belle raison de faire le point avec lui sur cet équipement qui nourrit près de 1000 personnes par jour à Ploufragan.

Comment travaillait-on à la 
restauration scolaire à vos 
débuts ?
J’ai commencé à Ploufragan en 1990. 
Il y a trente ans, on livrait les produits 
frais aux Villes Moisan, à la Villette 
et Saint-Hervé pour une confection 
des repas sur place. Les choses ont 
bien changé, quand la municipalité a 
décidé, il y a vingt ans, de recentrer 
la fabrication des repas sur le site de 
la Vallée. A l’époque, il a fallu investir 
dans du matériel pour livrer tous les 
restaurants scolaires. 

Quel est le souvenir le plus 
marquant de votre carrière ?
C’est moins un souvenir unique qu’un 
projet au long cours  : la construction 
de la nouvelle cuisine centrale sur le 
site des Villes Moisan. Elle a été ouverte 
en août 2013. C’était intéressant et 
prenant, un projet qu’on ne rencontre 
qu’une fois dans sa carrière. Au départ, 
les élus s’orientaient vers un projet de 
réhabilitation de la cuisine centrale de 
la Vallée. Très vite, ce projet s’est avéré 
irréalisable et ils ont pris la décision de 
construire un nouvel équipement. Ça 
a pris deux ans d’études et un an de 
construction. Avant de valider le projet, 
avec le maire, Rémy Moulin et les élus 
concernés, nous avons visité la cuisine 
centrale de Lannion qui correspondait à 
nos besoins. J’ai demandé à y emmener 
ensuite l’équipe de cuisine  ; on a tout 
visité pour voir les espaces de réserves, 

de cuisine, mais aussi les vestiaires. On 
a ensuite soumis les surfaces qu’on 
souhaitait à l’architecte. Pareil pour le 
matériel  ; le cuisiniste a interrogé les 
agents sur leur manière de travailler. 
Cette cuisine est un bel outil de travail.

Comment travaillez-vous sur 
la question alimentaire ?
Depuis 2012, il faut suivre les 
recommandations nutritionnelles du 
GERMCN (Groupement d’étude des 
marchés en restauration collective et de 
nutrition) qui préconise notamment la 
périodicité des produits dans les repas 
(des légumes verts à chaque repas, 
du poisson une fois par semaine…). 
A Ploufragan, nous avions devancé 
ces recommandations en lançant une 
réflexion collective sur les menus. Nous 
nous sommes bien débrouillés, sans 
diététicienne, mais avec bon sens.
Ensuite, dès 2019, nous avons mis en 
œuvre la loi Egalim*. A partir des années 
2000, avec Catherine Citot, responsable 
du service jeunesse-éducation à 
l’époque, nous avions déjà fait fort avec 
des menus à thème puis des journées 
bios. Aujourd’hui, nous servons un 
repas végétarien par semaine, avec des 
plats à base de légumineuses, riches 
en protéines. Nous avons bien avancé 
sur le bio. Certains produits sont plus 
compliqués que d’autres à gérer en 
cuisine collective, mais tous les produits 
secs utilisés sont bios. Parallèlement, 
les équipes des restaurants mettent 
en place des actions éducatives pour 
inciter les enfants à goûter certains 
aliments oubliés et éduquer leur goût. 

Comment gérez-vous les 
normes de plus en plus 
drastiques ?
Nous avons une obligation de résultat 
et de sécurité sanitaire. En 2010, nous 
avons pris en charge la confection des 
repas du multi-accueil et, en 2014, 
ceux du portage à domicile pour les 
personnes âgées. La diversification des 
repas a été complexifiée. Le menu de 
base est le même pour tous, mais le 
grammage est différent selon les âges, 
avec une variante des composants pour 
les repas du portage à domicile le 
samedi. La multiplication des régimes  
spéciaux nous oblige à une attention 

constante, pour être attentifs et réactifs 
aux nombreuses spécificités.

De cuisinier, je suis devenu gestionnaire 
administratif... Nous faisons  des 
contrôles à chaque instant et tout 
est noté. Notre fonctionnement est 
sécurisé au maximum  : au-delà des 
prélèvements obligatoires, nous avons 
demandé, début 2020, à Labocéa** 
un bilan préventif sur la traçabilité, 
les matériaux et les dates de validité. 
L’audit a établi un bilan très positif 
pour la cuisine centrale ; c’est rassurant 
sur nos pratiques et cela nous permet 
de faire des ajustements pour tendre 
vers le « toujours mieux ».

Passionné jusqu’au bout, Jean-François 
Boileau quitte les commandes d’un bel 
équipement qui s’améliore sans cesse, 
avec l’achat, cette année, d’un nouveau 
four. Il laisse à son successeur un outil 
fonctionnel en termes de sécurité et 
d’ergonomie.

* Egalim  : loi pour l’équilibre des relations 
commerciales dans le secteur agricole et une 
alimentation saine et durable.

** Labocéa : laboratoire public breton d’analyses, 

basé à Ploufragan pour les Côtes d'Armor.

Interview réalisée par Christine Hélary

La commission menus a évolué 

Les membres de la commission menus 
ont toujours été investis dans leur mission. 
«  A mes débuts, se souvient Jean-François 
Boileau, Madame Tardivel aimait y participer 
avec les parents, les élus, des agents de 
fabrication des restaurants. Cette émulation 
était guidée par l’équilibre alimentaire et 
l’envie de faire découvrir des saveurs aux 
enfants. »
Ce sont aujourd’hui les cuisiniers qui élaborent 
les menus, la commission menus a cédé le pas 
à la commission restauration (accueillant des 
parent d’élèves et des enseignants). Présidée 
par Annie Labbé, maire adjointe, elle travaille 
aujourd’hui sur des thèmes précis, la dernière 
avait pour objet les menus végétariens 
avec dégustation. D’autres réunions sont 
organisées parallèlement avec les agents de 
la cuisine qui innovent et créent de nouveaux 
plats et ceux des restaurants, qui remontent 
les réactions des enfants, ce qui permet de 
toujours progresser.
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